



**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA EN
LA CEREMONIA DE CONMEMORACIÓN DEL CENTENARIO DE LA
ESCUELA PREPARATORIA DE JALISCO.**

Patio Principal de la Escuela Preparatoria de Jalisco
Guadalajara, Jalisco a 10 septiembre 2014

Muy buenos días tengan todos ustedes.

Señor Secretario de Planeación, Administración y Finanzas, con la representación del Gobernador Constitucional del Estado;

Señor diputado representante del Congreso del Estado;

Señor ex rector y presidente de la Fundación Universidad de Guadalajara;

Señor Vicerrector Ejecutivo;

Señor Secretario General de nuestra institución;

Señor Director General del Sistema de Educación Media Superior;

Estimado Señor Director de esta Escuela Preparatoria de Jalisco;

Estimados representantes de los sindicatos de trabajadores académicos y trabajadores administrativos de nuestra institución;

Señor presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios;

Estimados diputado federal y diputados del Congreso del Estado hoy presentes;



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

Señor regidor del Ayuntamiento de Guadalajara;

Distinguidas y distinguidos miembros del Consejo de Rectores de nuestra institución;

Funcionarios de la Administración General;

Directoras y directores de los planteles de educación media superior;

Estimados académicos, trabajadores universitarios, directivos, jubilados de esta Escuela Preparatoria de Jalisco;

Estimados estudiantes y egresados;

Señoras y señores:

Para la Universidad de Guadalajara constituye un gran motivo de orgullo celebrar el día de hoy el Centenario de la Escuela Preparatoria de Jalisco, institución emblemática en la historia del occidente de México y de cuyas aulas han egresado múltiples generaciones de bachilleres, muchos de los cuales han sido considerados pilares de nuestra sociedad.

Es significativo que en este mismo año 2014, la Universidad de Guadalajara conmemore tres acontecimientos que enaltecen su vida institucional: el primero, su nombramiento como institución Benemérita por parte del Congreso del Estado de Jalisco; el segundo, el vigésimo aniversario de la Red Universitaria; y el tercero, la celebración de los cien años de esta escuela preparatoria y de los inicios de la construcción del edificio del Paraninfo Enrique Díaz de León.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

La Escuela Preparatoria de Jalisco fue fundada a partir del decreto número 29, signado por el entonces gobernador de Jalisco, **Manuel Macario Diéguez**, con fecha del 10 de septiembre de 1914. Este decreto formaba parte de las reformas modernizadoras orientadas a conformar un proyecto educativo liberal y laico que permitiera concretar los ideales de la Revolución Mexicana, en apoyo a la construcción de una sociedad más equitativa e igualitaria.

Esta escuela hunde sus raíces históricas en el Liceo de Varones, centro escolar donde se impartió la enseñanza media durante el siglo XIX y principios del siglo XX. El Liceo se caracterizaba por una visión liberal, laica y progresista de educación, valores que para fortuna de Jalisco continúan vigentes.

Tal y como lo sustentan los historiadores que han escrito al respecto, fue precisamente en esta época y a pesar de la oposición conservadora promovida por los grupos eclesiásticos, cuando el propio **Manuel M. Diéguez** declaró a la educación de interés público, le imprimió un carácter racionalista y científico y le destinó un impuesto especial.¹

Esta escuela preparatoria fue una de las instituciones que participaron en la gran reapertura de la Universidad de Guadalajara a finales de 1925 y, desde entonces, ha sido la base de la formación académica y humanista para generaciones de jóvenes jaliscienses, quienes a la postre y mediante sus aportes a la sociedad han engrandecido el nombre de su *Alma Mater*.

¹ Correa Ceseña, C. & Anaya Whitman, M. S. (2014) *Paraninfo de la Universidad de Guadalajara, Espacio, Arte y Tiempo*, Guadalajara, Jalisco: Universidad de Guadalajara, p. 23



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

A partir de esta fecha, la Escuela Preparatoria de Jalisco ha contribuido a cristalizar los principios que alentaron la fundación de la Universidad de Guadalajara: apoyar a la formación técnica y profesional de los sectores populares, ser crítica de los valores dogmáticos existentes y apegada a posiciones liberales.²

Desde hace 100 años, esta escuela ha desempeñado un papel protagónico en la formación de bachilleres en el occidente de México. Por sus aulas han pasado grandes personalidades de la ciencia, la política, las artes y la educación, la jurisprudencia, la medicina y otras importantes áreas trascendentales para el desarrollo y crecimiento de nuestro estado y nuestro país.

Entre los más importantes destaca **Francisco Ruiz**, originario de Sayula, estudiante del Liceo de Varones y abogado por la Escuela de Jurisprudencia de Guadalajara, quien fue el primer director de la Escuela Preparatoria de Jalisco y ocupó, entre otros cargos, el de ministro y presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Junto a este personaje, se encuentran los nombres de rectores de la Universidad de Guadalajara como **Constancio Hernández Alvirde, José Barba Rubio, Guillermo Ramírez Valadez, Roberto Mendiola Orta, Hugo Vázquez Reyes, José Ignacio Maciel Salcedo, José Parres Arias** y

² Ibíd. p. 24



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

Rafael García de Quevedo,³ todos egresados de esta Escuela Preparatoria.

Entre los profesores ilustres de esta escuela preparatoria destacan los nombres de **Agustín Basave, Severo Díaz Galindo y Arturo Rivas Sainz**, por citar tan sólo algunos ejemplos.

En el campo de la medicina sobresalen **Juan López y López, Horacio Padilla Muñoz y Roberto Vázquez Pallares**.

En la literatura, **Alí Chumacero y José Luis Martínez**.

En la abogacía y la política, **Rodolfo González Guevara, Pedro Vallín Esparza y José Luis Leal Sanabria**.

En ciencias y matemáticas, **Edmundo Ponce Adame**.

En el campo de la arqueología y la paleontología, **Federico Solórzano Barreto**.

Con la incorporación de la Escuela Preparatoria de Jalisco a la Universidad de Guadalajara, nuestra institución enriqueció su patrimonio arquitectónico al inscribir entre sus bienes inmuebles el

³ A continuación se anotan el número ordinario de rectorado y su correspondiente periodo: Constancio Hernández Alvirde #30 (1937-1940), José Barba Rubio #35 (abril-diciembre, 1953), Guillermo Ramírez Valadez #36 (1953-1959), Roberto Mendiola Orta #37 (1959-1965), Hugo Vázquez Reyes #38 (1965-1966), José Ignacio Maciel Salcedo #39 (1966-1971), José Parres Arias #40 (1971-1973) y Rafael García de Quevedo Palacios #41 (1973-1975). Enrique Díaz de León y Silvano Barba González, quienes fueron rectores de la Universidad de Guadalajara (el primero de octubre 1925 a febrero 1926 y de abril 1927 a septiembre 1928; el segundo de septiembre 1928 a agosto 1929) también fueron Directores de la Escuela Preparatoria de Jalisco.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

edificio de este centro educativo, cuyo inicio de construcción se remonta al año 1751.

Mención particular merecen la biblioteca y el laboratorio de física, espacios en los cuales el pasado y el presente conviven en beneficio de estudiantes y profesores. Diseñada por los Oblatos de San Felipe Neri y concluida por los jesuitas, la biblioteca contiene libros que datan del siglo XIX.

El laboratorio de física, descrito como la joya de la corona de la Escuela Preparatoria de Jalisco, alberga aparatos de interés histórico cuyo buen estado y funcionamiento han sido elogiados por expertos de otros países.

Es destacable el hecho que en la década de 1930, a pesar de la oposición de los sectores más tradicionalistas, esta escuela abrió sus puertas a estudiantes de ambos sexos, conformado con ello una propuesta educativa mixta e incluyente, que sentó un precedente para la equidad de género de la educación media superior y superior.

Ya en 1978 **Guillermo Chávez Vega**⁴ comenzaba a pintar el mural “Universidad y educación popular” en la escalinata principal del inmueble; y hacia 1979, **Jorge Navarro Hernández**⁵ pintó en el auditorio de la

⁴ **Guillermo Chávez Vega** (1931-1990) nació en Guadalajara. Incursionó en el óleo, el acrílico, la acuarela y el grabado. Premio Jalisco en la rama de artes plásticas (1960). Docente en la Universidad de Guadalajara y en la Universidad Femenina, donde dio clases de pintura y dibujo.

⁵ **Jorge Navarro Hernández** (1922-2013). Entre 1958 y 1986 fue profesor de dibujo y pintura en la Escuela de Artes Plásticas de la Universidad de Guadalajara, donde también fue director en el periodo de 1962 a 1968. Iniciador y fundador de la Escuela de Artes y Oficios Miguel Leandro Guerra en Lagos de Moreno (1961).



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

escuela los murales “Renace la serpiente”, “Los puntos cardinales” y “La casa de las transformaciones”.

Respecto del primero, el mural de **Chávez Vega**, conviene abundar sobre los tres cuerpos inertes que aparecen debajo de la figura central del fresco. Los cuerpos corresponden a tres jóvenes estudiantes de esta Escuela Preparatoria de Jalisco, pertenecientes al Frente de Estudiantes Socialistas de Occidente (FESO) –organización estudiantil fundada por **Natalio Vázquez Pallares, Pedro Vallín Esparza y José Parres Arias**, entre otros– que se dirigían a pelear en la Guerra Civil Española en favor de la República. Sin embargo, al llegar a España, luego de su trayecto en barco, fueron fusilados en El Ferrol.

Este pasaje es tan sólo una muestra de los muchos sucesos históricos que han atestiguado los muros de esta centenaria escuela.

Por otra parte, durante **38** años este recinto escolar fue la única opción para cursar el bachillerato, tanto para los jaliscienses como para los estudiantes de estados vecinos, en particular del occidente del país.⁶

Esta situación cambió en 1952, con la fundación de la Escuela Vocacional. En 1962 abre sus puertas la Preparatoria número 2; en 1964 la Preparatoria número, 3 y en 1965 la Escuela Preparatoria número 4.

A mediados de la década de los 70 se funda la Escuela Preparatoria número 5; en 1976 y 1978 surgen las Escuela Preparatorias 6 y 7,

⁶ Real Ledezma, J. (1999). Forja de Bachilleres. Guadalajara, Jalisco: Universidad de Guadalajara, pp. 43.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

respectivamente. Hoy día, el Sistema de Educación Media Superior de la Universidad de Guadalajara cuenta con **156** planteles, distribuidos en **104** municipios del Estado.

En los cien años de su existencia, la Escuela Preparatoria de Jalisco ha contado con cinco planes de estudio. El primero fue heredado del Liceo de Varones (entre 1914 y 1955), cuya duración era de cinco años pero incluía los estudios de secundaria.

Le siguió el plan conocido como bachillerato unitario (1955-1972), considerado como el más serio intento de unificar la enseñanza media superior nacional, propuesto por la ANUIES y con una duración de dos años.⁷

Éste fue sustituido por el plan de estudios de 1972 (1972-1992), que al igual que el anterior fue propuesto por la ANUIES y se caracterizó por cursarse en tres años e incluir actividades para el desarrollo de la comunidad y el aprendizaje de un adiestramiento técnico. Recientemente, a partir de 1992, se elaboró el plan de estudios a partir de la realización de foros de análisis de la reforma académica de nuestra institución.

Acorde a las necesidades de formación integral de los estudiantes, durante los años 2007 y 2008 se creó el actual plan de estudios del Bachillerato General por Competencias, el cual se centra en el

⁷ Sobre los planes de estudio de nivel medio superior de la Universidad de Guadalajara ver Real Ledezma, J. (1999). *Op. cit.*



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

aprendizaje de los estudiantes, contiene un alto sentido humanista y se enfoca en el desarrollo de las competencias de los alumnos.

A cien años de su creación, en la Escuela Preparatoria de Jalisco conviven la ciencia, la tecnología, la cultura y el compromiso social. A la par del mencionado laboratorio de física, como ya lo mencionó el Director, recientemente se ha montado el de robótica –el primero en toda la Red Universitaria en el nivel medio superior y a cuyas actividades extracurriculares acuden más de **70** estudiantes de forma regular-. Además, la escuela sobresale por sus actividades culturales y de vinculación con el entorno.

En esta conmemoración centenaria, es importante reconocer la labor directiva, administrativa y de enseñanza por parte de los profesores, quienes en conjunto han logrado posicionar a esta escuela como una de las más reconocidas en nuestro estado por la calidad de la educación que imparte.

Expreso el reconocimiento de la Rectoría General a todos quienes se han desempeñado como directivos de esta escuela preparatoria a lo largo de estos cien años, muy particular al actual director, el **maestro David Zaragoza**, y a todo el equipo de la preparatoria, por la excelente organización del programa de actividades en torno a esta celebración del centenario.

A lo largo de estos años, la Escuela Preparatoria de Jalisco ha sido un baluarte en los cambios de nuestro país a través de la formación de ciudadanos de bien, distinguidos por su pensamiento humanista y sus



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

deseos de superación. Por ello, hoy nos congratulamos todos en la celebración de esta noble institución, que por sus aportaciones a la sociedad jalisciense constituye ya patrimonio de nuestra Universidad y nuestro estado.

Si el signo de su fundación fueron las ideas liberales y modernizadoras de la época revolucionaria; en el nuevo siglo, en el que hoy vivimos, los valores que habrán de caracterizar a la enseñanza media superior y, por supuesto, a la Escuela Preparatoria de Jalisco como insignia de esta enseñanza, son la pluralidad, la libertad de expresión, el debate abierto y fundado, la apertura a la crítica, la no discriminación, la equidad, el espíritu científico, la innovación y la calidad académica.

Me uno a las frases de nuestro director:

¡Que viva la Benemérita Universidad de Guadalajara!

¡Que viva la Centenaria Escuela Preparatoria de Jalisco!

Muchas gracias.